



Revista Internacional de
Andrología

www.elsevier.es/andrologia



EDITORIAL

Factor de impacto para *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva*

Impact Factor for *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva*

Pedro Ramón Gutiérrez Hernández^{a,*} y Ferran García José^b

^aEditor-jefe, *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva*

^bSecretario, *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva*

Objetivo cumplido. Y queremos, tenemos y debemos estar de enhorabuena. Como todos sabemos, este asunto o anhelo se remonta a hace años, pero más recientemente, nos referimos a nuestro editorial en el primer número de 2011, titulado: "Indexados y a por el factor de impacto"¹, en el cual dábamos la excelente noticia de "a finales del pasado 2010, recibimos la gratísima noticia, como si se tratara del 'mejor regalo de fin de año', de que nuestra revista ha sido aceptada por Thomson Reuters para su indexación, tal y como se recoge en el documento adjunto a este editorial. Esto significa que ya estamos en el *Science Citation Index Expanded* (también conocido como *SciSearch*[®]), *Journal Citation Reports/Science Edition*, desde donde se concede y establece el factor de impacto (FI)². Hace aproximadamente año y medio, solicitamos la indexación en esta base de datos; la más anhelada por todos. Como ya saben, el FI es uno de los parámetros por los que actualmente se mide la calidad de una revista, con base en la citación de los artículos que publica³. El *Science Citation Index* es una base de datos documental donde se recogen todas las contribuciones (artículos, editoriales, cartas, revisiones, discusiones, etc.) que se puedan publicar en las revistas de ciencia y tecnología indexadas por Thomson Reuters. A este índice de citación también se le conoce como ISI, ya que en un principio, la institución que producía este índice era el Instituto para la Información Científica, (ISI, del inglés Institute for Scientific Information), fundado por Eugene Garfield en 1960"².

Pues bien, en la tarde del 28 de junio de 2012, se hizo público el listado del FI de 2011 para la *Revista Internacional de Andrología. Salud sexual y reproductiva* (RIA), adjudicándose una puntuación de 0,213. Este análisis recoge las citaciones realizadas durante el año 2011 en las revistas indexadas con impacto reconocido de los artículos publicados en RIA durante 2009 y 2010.

Como ya indicábamos más arriba, este asunto o anhelo se remonta a hace años, y por tanto, vaya nuestro reconocimiento y agradecimiento al que fuera director de aquella *Actualidad Andrológica*, antecedente de nuestra actual RIA, Ángel Bayo, siempre en nuestro recuerdo. No en vano, los premios que otorga la RIA llevan su nombre. Como decíamos, antecedente de nuestra actual RIA, que inició su andadura en 2003, ya unido al ámbito geográfico iberoamericano en aquel II Encuentro Iberoamericano de Andrología, entonces de la mano de José Luis Arondo. Hasta que la Junta Directiva de la Asociación Española de Andrología (ASESA) nos encomienda su dirección a partir de 2007. Nuestro agradecimiento a esa Junta, presidida por Jordi Cortada, y la actual, presidida por Ana Puigvert. Sin el apoyo institucional y económico de ASEA, esta consecución del primer FI sería una quimera. Y nuestro particular agradecimiento a todos los miembros de los distintos equipos editoriales, revisores y, sobre todo, autores que confiaron en poder alcanzar esta distinción algún día. Ha hecho falta mucho tesón y trabajo para vislumbrar unas expectativas de futuro brillante y sentar, con perseverancia, las bases necesarias para que se cumplieran⁴.

Como es habitual en estos casos, en esta primera evaluación del FI no se ha tenido en cuenta la autocita. Todo el FI

*Autor para correspondencia

Correo electrónico: prgut@ull.es (P.R. Gutiérrez Hernández).

recogido es exclusivamente de la cita limpia y real. La cifra obtenida entra en el rango de lo esperado; siempre interpretado como un primer, y fundamental, escalón en las perspectivas de futuro para nuestra RIA. Nos espera el próximo FI 2012, que confiamos recogerá también los frutos de lo sembrado y trabajado por autores, Junta Directiva de ASESA y por la dirección de nuestra revista.

Ahora, y más que nunca, todo el ámbito iberoamericano de la andrología, la medicina sexual y la medicina reproductiva tiene la obligación de seguir trabajando más fuerte y de forma más constante, porque el compromiso y la responsabilidad de futuro son mayores. Los próximos FI, que se harán públicos en los siguientes 2 años, será lo que permita ver con perspectiva la evolución de nuestra actual política editorial. Política editorial que, básicamente, promociona manuscritos de elevado interés (con potencial de citación) y favorece la citación de nuestra revista, mejorando la calidad de la misma, y la colaboración estable con autores de elevado potencial de publicación⁴.

Es un largo camino el que nos queda por seguir andando, pero esperemos que en el plazo de unos pocos años alcancemos la posición que merece ocupar una RIA viva y mejorada, que es portavoz de ASESA y de otras sociedades como la Asociación Iberoamericana de Sociedades Andrológicas, la Federación Española de Sociedades de Sexología, la Sociedad Argentina de Andrología, la Sociedade Portuguesa de Andrología y la Sociedad Cubana de Medicina Reproductiva y Andrología; a pesar de todas las limitaciones que conlleva nuestro idioma y nuestro entorno cultural. De momento, debemos ser conscientes de que somos la única revista andrológica en español y portugués en Thomson. Nuestro potencial de crecimiento en calidad y en FI es aún muy grande, por lo que nuestro futuro es muy prometedor.

Apreciados colaboradores (miembros del Comité Editorial, revisores y, sobre todo, autores), estamos de enhorabuena. Y vaya una mención especial a la asistencia editorial de Elsevier. Este primer FI es de todos y para todos. La RIA es, desde el año 2012, una revista indicada y sugerente para

publicar nuestras investigaciones, revisiones y casos clínicos. Aunque con un FI aún limitado, todos los trabajos que publicamos en la RIA tienen ya un reconocimiento curricular y cotizan a nivel internacional.

De cara al futuro, partimos de la plena normalización de la herramienta telemática EES (Elsevier Editorial System) en cumplimiento de los estándares internacionales al uso, y ahora iniciamos el empleo de otra herramienta, denominada PTS (Production Tracking System); un nuevo paso que nos permitirá agilizar revisiones, modificaciones y aceptación. Y cuyo último objetivo es la edición *on-line* del artículo ya terminado en un plazo entre 30 y 45 días desde el primer envío. Con todas las consecuencias curriculares positivas, es decir, como ya publicado. Y para seguir hablando de futuro, ante nosotros sigue el reto de la consecución de una edición *on-line* en inglés, herramienta imprescindible para mejorar nuestra presencia e impacto internacional.

Como consecuencia de todo lo dicho, la RIA es un servicio valioso para todos los que nos sentimos miembros, y comprometidos, con la andrología, la medicina sexual y la medicina reproductiva en el ámbito iberoamericano, así como para cualquier colega del mundo que nos envía sus artículos, para nuestros patrocinadores y, de forma muy especial, para todos nuestros lectores. Enhorabuena a todos por este fructífero 2012.

Bibliografía

1. Puigvert Martínez A, Gutiérrez Hernández PR. Debemos seguir trabajando por la indexación. Lo podemos conseguir. Rev Int Androl. 2011;8:1-2.
2. Disponible en: http://thomsonreuters.com/products_services/science/science_products/a-z/science_citation_index_expanded
3. Fernández E. Uno coma uno-siete-dos. Tenemos factor de impacto. Gac Sanit. 2010;24:272-3.
4. Angulo JC, Cozar JM. Primer factor de impacto para Actas Urológicas Españolas. Actas Urol Esp. 2011;35:563-4.